

# 広報の報

## 市の人口

(3月末現在)

総人口	51,483 (7増)
男	25,761 (2増)
女	25,722 (5増)
世帯数	15,095 (41減)
( )内は前月との増減	

## 子どもの日

日本国憲法により、個人の尊厳と基本的人権の享有を保障して、未来の担い手としてすこやかに成長できることを期待しています。

憲法記念日の土曜日から、日曜日は「子どもの日」です。国民の祝日に関する法律により、この日の日といたすは、こどもの人格を重んじ、こどもの幸福をはかるとともに、母に感謝する...と書いてあります。こどもを心身ともにすこやかに

育成する責任は、こどもの保護者が負うことになっており、国や地方公共団体はそれを援助いたします。そこで、こどもというのは何歳から何歳までをいうのでしょうか。児童福祉法により、

「児童とは、満十八歳に満たない者」とあり、さらに児童を次のように三段階にわけて—  
 〈乳児〉満一歳に満たない者  
 〈幼児〉満一歳から小学校就学の始期に達するまでの者  
 〈少年〉小学校就学の始期から満十八歳に達するまでの者

とあります。

さらに、昭和二十五年のこの日「児童憲章」が定められました。内容は、日本国憲法の精神にしたがって児童に対する正しい観念を確立し、すべての児童の幸福をはかろうと、おおよそ三本の柱に要約できましょう。それは、①児童は人として尊ばれ、②社会の一員として、③よい環境のなかで育てられる—ことをうたっております。

写真は川上保育所の園児たち



## 知事・道議選の結果

四月十三日行なわれました、登別市の知事、道議会議員選挙の結果は、前回の昭和四十六年の投票率七六・三八%（この時の道議は無投票当選）を、はるかに上回る投票率八五・六九%となりました。内訳は次の通りです。

北海道知事  
 北海道議会議員  
 高田忠雄(六〇)無新一・五・九六一  
 山本茂治(三八)社新 九・八二〇  
 江口晴咲(三三)共新 二・二六三

## 生活都市づくりへ

今回、道議会議員として当選された高田忠雄さんに、将来の登別市をどうするかについて簡単に語っていただきました。

登別の将来をながめてみれば、やはり、観光と工業を柱にした産業振興、室蘭と経済圏をひとつにした生活都市としての街づくりの実現に、大いに努力して行きたいと思えます。

しかし、青年都市の登別だから市だけの力で理想を実現しようとしても出来ません。国と道と市の総合的な行政力を組み合わせた中で、登別市の発展を目指して行くつもりです。

これからやらなければならぬことはたくさんあります。例えば、登別は室蘭で生産される鉄鋼の二、三次加工の適地とされていますが、工場を建てる場所が必要です。

住宅地域との隔絶した工業用地の拡大ができるように強力に働きかけたいと思います。観光と工業の振興が必要であることから、今、狭い所に過密状態になっている温泉街は、地形の大幅改造、例えば、スリサンベツ川の交通路化を図って市街地の再開発を図っていきたい。これも地元や市だけの力ではできません。

このほか、快適な生活が出来る都市整備にも力を入れたいと思っています。市政と道政のパイプ役として働きみなさまの期待にこたえます。



高田忠雄道議

# 火の元は、消火の備えは、にげみちは

## 春の火災予防運動実施中

例年、春になると火災が多発する時期です。風が強く、空気が乾燥して火災が発生しやすく、ちょっとした火の粉も大火になる恐れがあります。わたしたちの街から尊い生命や財産を火災から守りましょう。

### 年々増加の火災

ここ数年、火災件数は増加する一方で、当市でも昨年の建物火災 登別高等学校に女性の校長、川原イトさん(50)が、着任されました。

登別市に女性の校長先生を、迎えることはめずらしいことでした。

### 新任の女性校長に聞く

登別市の第一印象はいかがですか。このたび、なつかしい登別市に勤務することができて、大そう嬉しく思っております。

まだ若かった頃、海岸線に沿って、遠く虎杖浜まで歩きましたがその頃の幌別は、漁業が盛んであったかに見えました。

よく汽車で、このあたりを通った時、大漁船をあげたままの船が波打ちぎわに浮かんでいる光景に郷愁あいたのを感じたせいでしょうか。ともあれ、それから、かなりの歳月が過ぎ、幌別原野、幌別川、そして、来馬の嶺など、自然の姿は、とてもあたたかく、また街の中央は、産業経済の活発な動きがあって、これからは、どんどん発展しそうな気配は、ここで生活する私に、大きな勇気を与えてくれました。

は十八件で、三名の死者と二名の負傷者が出ております。

火災は、春の異常乾燥期に多発し、しかも、大火災の危険が高いことから「生活の一部にしよう火の点検」を統一標語に、春の全道火災予防運動を展開中ですので、各家庭においては火災の未然防止に努めてください。

### 多い子供の火遊び

昨年、子供の火遊びによって四つ、子供の火遊びによって四つ、調整にあげられたながら、今日に至りました。

### ゴミ焼きは届け出を

春は風が強く空気が乾燥します。春は風が強く空気が乾燥します。調整にあげられたながら、今日に至りました。



川原イト登別高等学校長

以前の仕事はどうでしたか。以前と違って、二十年近く、

国語の教員として、主に、室蘭市や伊達市を、あばれまわっておりました。

その間に、放浪の旅をしたこともあり、遠くは、網走市から、千葉県の館山市まで、飛んでゆきました。教員というものは、人に与えるだけでなく、人から受けること、多い職業だと思っております。八年前に、図らずも教頭になり、それから、二年程で校長となりました。むずかしい時代に、多角的な人員構成の中で、人間と人間の

戸が全半焼しました。小さな子供のいる家庭では、マッパなどは手の届かぬところにおき、「ぼく、マッパ遊びしないのよ、パパもタバコの火に気をつけろね」火事はこわいんだよ、などと火災の恐ろしさを話し合います。

山火事を防ごう。毎年いまごろになると、竹の子などの山菜を取るため山に入る人が多くみられますが、ちょっとした不注意から山火事が発生し、貴重な木材資源が灰になってしまいます。この発生原因は、タバコの不始末などが大半で、ちょっとした注意によって防げるものです。

ただ、いかなるときにも、精一ばいに行きました。おかげで、先生、父兄は勿論ですが、生徒を心の支えにすることが出来たことを誇りに思っております。

登別高等学校の生徒に会ってどんな感想をもたれましたか。たいへんに、素朴でいい人間が多いと思っております。

登別市の校長先生の中にも、「都市の子供よりも、地方の子供に接したい」と申される方がかなりおられます。多様な社会にもまれていない、澄んだ眼を、損わないようにしながら、できるだけ、生徒の個性にふれたいと思っております。

ず消防に届け出をしましょう。昨年、ゴミ焼きからの飛火により、十数件の野火が発生しています。風の強い日や、空気が乾燥している時はゴミ焼きを中止しましょう。

もう一料点検を。ガスコンロなどは時々手入れをしておりますか、また、周囲に燃えやすい物はありませんか。

その目的に沿って、良い面は伸ばし、欠点は、直しながら、節度と情熱に溢れた人間の育成にあたりたいというのが、当面のねがいです。

校長としての抱負はどんな事でしょうか。先任の校長、教頭先生のねがいである校舎の増築に、心を用いたと思っております。

「それでも、若者の教育は、大切である」という理解が、今日の土台となっていることを思う時、先人の期待を裏切らぬように、学校をあげて精進して行かなければなりません。

市民ひとりひとりが気をつけましょう。移動式石油ストーブを火のついたまま持ちこんだり給油したりすることはありませんか。

正しい救急車の利用を。救急車の正しい活動が行われるよう、みなさんのご理解とご協力をお願いします。

また、街の生活に慣れていないので、格別のこともありませんが、いずれ、この市は、三つの集落、それに温泉を加えた四つの地域が一つにつながる日が来ると思っています。

私のねがいは、国際的な文化都市の登別が、青写真となつてあがるべく、又その実現のために、私達のひとりひとりが、愛郷の精神をもって生きることこそが、大切だということになりましょうか。

登別市に何か望むことはありますか。登別市に何か望むことはありますか。

家のまわり。ゴミ焼きなどをする時は、消火用水を準備してありますか。プロパンガスのボンベは、倒れないよう頭などで固定してありますか。

正しい救急車の利用を。救急車の正しい活動が行われるよう、みなさんのご理解とご協力をお願いします。

救急車の正しい活動が行われるよう、みなさんのご理解とご協力をお願いします。

救急車の正しい活動が行われるよう、みなさんのご理解とご協力をお願いします。

### 市民の声



最近、老人福祉が大きな社会問題となっております。登別市でも一人ぼっちで生活しているお年寄りや、家庭の事情で老人ホームで生活しているお年寄りが多く聞いています。私も含めて人は必ず老いを迎えねばならず、身近な問題だと思えます。

登別市にも新しく老人ホームができましたが、老人ホームという何か暗い感じを受けます。老人ホームでの生活内容を詳しくお知らせ下さい。

市立養護老人ホーム(恵寿園)は、幌別ダムの人遺湖を一望できる恵まれた自然環境の中で、昨年五月にオープンし、現在七十六名のお年寄りが元気に毎日をすごしています。建物は平屋ブロック造りで全館温水暖房が完備されてい

ます。  
恵寿園は、六帖一室に二人住まいて百人収容でき、寮母七人、看護婦一人、調理人四人、栄養士一人、嘱託医一人、生活指導員、事務員、管理人あわせて十八名の人員によってお年寄りの日常生活の介護をおこなっています。お年寄りの日課は、六時三十分起床、二十時三十分の消灯でその間、食事、老人体操、散歩、レクリエーション、自由時間など規則正しくすごし、週一回の健康診断や定期的な血圧測定、さらに週二回の入浴、無料奉仕による毎月一回の理髪もありません。ほかに、民謡、踊り、俳句、手芸、花づくりなどのクラブ活動や毎月の誕生会、季節ごとの各種行事なども行なわれています。老人ホームの費用は無料となつていますが、その世帯の市民税額や、所得税額により一部負担することもあります。また、日用品の無料支給、月額八百円のお小遣いも支給されます。このような生活の中でお年寄りの皆さんは

な、お、現在十室ほど空室があります。六十五歳以上で自分の身の廻りの仕立てのできる方で、入園希望者は、市福祉事務所か恵寿園(電話五局五〇四三番)にお問合わせください。(恵寿園)

この道路は、駐車禁止の規制がありません。ただし、同じ場所に引き続き十二時間(夜間の場合は八時間)以上駐車することや、歩道上に駐車することは、法律で禁止されています。(一市民)

市では、駐車禁止規制の要望書を警察署に提出していますが、とりあえず違反駐車取締り強化を要請していきま

車をお持ちの方は、道路が駐車場でないことを認識され、交通事故防止のため、公道を広く使うことに協力されるようお願いいたします(保健環境課)

### みんなの健康

#### 『母乳のすすめ』

赤ちゃんは母乳で育てるのが最も善なのに、最近では母乳育児は減る一方です。母乳だけで育てた赤ちゃん(生後満三か月時点)の割合は、昭和三十五年が五三割だったのに四十六年は三三割、そして四十八年は二〇割と激減しています。この傾向は登別市の赤ちゃんにも見られ四十八年は二三割でした。母乳で育てなかつた理由を聞いてみると、

- 人工乳の方が便利
- 人工乳の栄養価を過大評価した
- 母乳だと飲んだ量がはつきりしない

#### ●美容によくない

●PCB(ポリ塩化ビフェニール)などによる母乳汚染が心配

●病気に對する免疫抗体があるため、赤ちゃんが病気にかかりにくいし、死亡率も低い。乳児死亡調査研究会の調査では、母乳育児の死亡率を一とした場合混合栄養児は四・八、人工栄養児では四・二と大差がついています。

●アレルギー体質になりにくい。アレルギーとは自分と合わないものが体内に入ると、体は対抗物質をつくって、防戦します。が、逆に自分に異常を起こしてしまふ場合を言います。下痢、発熱、鼻づまり、せき、湿しん

など、便秘、乳を吐く、あせもなども人工栄養の赤ちゃんに多いとされています。

●胸を絞って、母乳の心が通い、精神、情緒発達がよい。

●栄養成分の組織が理想的、赤ちゃんが飲んでお腹の中に入った時、ミルクの蛋白質は大きな粒になります。母乳の中の蛋白質は小さな粒になり消化しやす

い。

●産後の回復が早く、母親の健康にもよい。

など数多くのすぐれた点があります。ところで、母乳を出すためには、妊娠中からの乳房の手入れが大切です。病院、助産所などで積極的に指導をうけ、母乳で育てるよう努めましょ

### 市民文芸

#### 川柳

##### ひかり学園児童・生徒作品

- 小2 広岡 和美
- 小2 金丸 明美
- 小3 熊谷 弘美
- 小3 泉田 潤
- 小4 北平 晴美
- 小5 浜野 克弘
- 小5 沢谷 健司
- 小6 竹村 正人
- 小6 桜井 保夫

お船さん長いたびでもがなばつて  
とうさんの仕事する顔しんけんだ  
父の星きょうもきらきら笑つて  
夜がくればわたしの笑顔  
消えてゆく  
父の手はこつこついけれど  
あつたかい  
ささ船にねがいをこめて流すんだ  
小5 大道ひろみ  
これそうだけど積木を  
つむのです

ぼくの足枯木のように折れたんだ  
折鶴にねがいをこめる車椅子  
一般作品

- 錦織 玲華
- 三春日廣寿
- 畑 虹児
- 志水 点滴
- 加納 美舟
- 佐藤 追夢
- 勝間 一憲

除夜の鐘聞きそこなつて  
しまいけり  
新玉の松竹梅を活けて居り  
差向い杯をかたむけおとそかな  
空母として滑って来たる踊かな  
元旦や日出度くもあり  
日出度くもなし

霧水林続くサイロの朱をこぼす  
鯛焼く匂ひの流れ年の市  
今野 広人  
松重ひろ志  
川口 静波  
千葉 風雨  
三田 颯波  
前田 一生  
小野たかし  
市岡美智子

膝に置く積古始めの花袂  
水枯れし流を抱きて山眠る  
綱干して一雪嶺を遠くする  
干葉遠く嫁ぎし娘の手形  
間伸びして鳴る古時計お元日  
雪だるま児等の歓声ころげ込む  
今野 広人  
松重ひろ志  
川口 静波  
千葉 風雨  
三田 颯波  
前田 一生  
小野たかし  
市岡美智子

つり銭に話す手のひらありがとう  
捨て石に生きる望みを賭けてみる  
具段に夢を詰めてる子の枕  
育児書は知らない母の手で眠り  
いつどこで人は童心捨てたのか  
廃船をいたわる海も病んでおり

岩永 福次  
沢野 秀湖  
小林 碧水  
石山 香雨  
加納 愛山

### 事業所統計調査

#### にご協力下さい

事業所統計調査は、本年10月1日に実施される国勢調査と並ぶ国の最も基本的な統計調査で、会社、工場、店舗、飲食店、映画館をはじめ、公民館、美術館、寺院、神社、病院、研究所、学校、駅にいたるまであらゆる種類の事業所を漏れなく調べ、都道府県、市区町村別の事業所数、事業所の産業別、規模別構成を明らかにするために調査です。この調査のため5月15日から25日頃にかけて、事業所統計調査の調査員がすべての事業所にお伺いして、あなたの事業所の名称、所在地、事業の種類、従業員の数などについておたずねいたしますので、ご協力くださるようお願い致します。

「春の少年非行と暴力追放運動強調月間」が五月一日から一カ月間実施されます。次のことに注意し、明るい社会をみんなで築きましょう。身近な問題について話し合う習慣をつけ、少年の家庭や非行を防ぎましょう。暗がり犯罪の温床です。女性のひとり歩きはやめましょう。

人に迷惑をかけないようにし、進んで親切にいたしましょう。

暴力をなくし  
明るい町に

「春の少年非行と暴力追放運動強調月間」が五月一日から一カ月間実施されます。次のことに注意し、明るい社会をみんなで築きましょう。身近な問題について話し合う習慣をつけ、少年の家庭や非行を防ぎましょう。暗がり犯罪の温床です。女性のひとり歩きはやめましょう。

人に迷惑をかけないようにし、進んで親切にいたしましょう。

人に迷惑をかけないようにし、進んで親切にいたしましょう。

人に迷惑をかけないようにし、進んで親切にいたしましょう。

# おしらせ

## 体力づくり教室にご参加ください

市民の体力向上をはかるために総合体育館で、体力づくり教室を開催します。

多数参加ください。

期日

五月九日～三十日までの毎週火  
金曜日(七回)

時間

午前の部・午後の部・夜間の部  
に分け

午前の部 十時から一時間程度

午後の部 二時から一時間程度

夜間の部 六時から一時間程度

実施方法

事前に体力テストを行ない、その結果により、各個人にあったトレーニングを各種トレーニング器具を使用して行ないます。

募集人員 各部とも十名

申し込み先

登別市総合体育館(電話五局五  
五五二)

申し込み締め切り日

五月八日まで

※参加者は運動のできる服装をし運動靴を準備してください。

## 婦人スポーツ教室開催

総合体育館では、婦人の美と健康を守るため、次のとおり婦人スポーツ教室を開催いたしますので多数参加ください。

期間・時間

五月十三日から九月三十日まで

各コースに分け、毎週一回午前

十時から十二時まで行ないます

種目

卓球コース

火曜日

バドミントンコース 水曜日  
バレーボールコース 木曜日  
体力づくりコース 金曜日  
募集人員 各コースとも二十名  
申し込み先 登別市総合体育館(電話五局五五五二)

申し込み締め切り日

五月十日まで

経費

トビナワ代として二百円必要です。

※その他詳細については、総合体育館に問い合せください。

## 健康相談日を開設

毎週木曜日開設しております健康相談所の内容を一部改正して乳児相談とともに開設することとしました。

五月上旬の「健康相談」は次の日程により行なうことといたしましたので、御利用ください。

実施日及び受付時間

五月八日

午前の部 十時～十時三〇分

午後の部 一時～一時三〇分

相談内容

・午前：成人相談(生活・食事指導等)

・午後：母子相談(六・九カ月児相談・家族計画相談等)

相談会場

中央公民館和室(市役所うら)

## 五月上旬の予防接種

五月上旬の予防接種を次の日程

実施場所	時間	子 防 接 種 名				
		三種混合	破傷風	ジフテリア	生ワクチン	種 痘
ひまわり園	1:00~1:30	5月14日				
鷺別支所	2:00~2:30	5月14日				
富浜児童館	1:00~1:30	5月13日				
中央公民館	1:00~1:30	5月8日 5月15日	5月8日	5月15日	5月15日	5月18日
登別支所	1:00~1:30	5月14日				
登別温泉支所	2:00~2:30	5月13日				

により行ないますが、次の点に注意して受けるようにしてください。体温は必ず家で計ってください。種痘を受けて一ヶ月を経過していない乳幼児は、他の予防接種は受けられません。予防接種に関係のない子は会場へ連れてこないこと。小学校入学前・卒業前のジフテリアを接種していない児童は、「中央公民館」を利用してください。この記事掲載時点での「三種混合」は予定とします。

## 技能検定 受験希望者募集

昭和五十年年度前期技能検定受験希望者を次のとおり募集していただきます。

希望者は、市労政課労務係へ申し込みください。

なお、この技能検定は職業訓練法に基づき、合格者には、「技能士」の称号があたえられ、その技能の程度をおおやけに証明する国家検定制度です。

募集職種

鉄工・板金・婦人子供服製造・木工・左官・タイル張り・塗装

その他十三職種

受付期間

昭和五十年五月一日～五月十七日まで



## スポーツ告知板

### 登別市軟式野球連盟

### 五十年年度競技日程きまる



▽市選手権大会

九月十四日～二十八日、毎週日曜日及び祭日(市営球場)

▽市内中学校秋季大会

十月三日～五日(鷺別中学校)

▽市内中学校選手権大会

十月十日(市営球場)

▽市内小学校選手権大会

七月五日～六日(鷺別小学校)

▽招待野球大会

七月

## 国勢調査のポスターと標語を募集

本年10月1日第12回日国勢調査が行われますが、総理府統計局では国勢調査の広報に用いるポスター及び標語を広く一般から募集しております。応募作品は一般の部、中学生の部、小学生の部に分かれておりますので、応募される方は市公聴広報課へご連絡ください。募集要領をお送り致します。なお、応募締切日は5月20日までです。期日までにお願いします。

## アマチュア無線の講習会を受けてみませんか

最近のアマチュア無線は、小学生から家庭の主婦まで、身近に、しかも手軽に親しまれています。

あなたも、アマチュア無線の資格をとりませんか。

市文化協会オロフレクラブではこれから、新たに免許を取得する方、すでに通信教育を受講されている方のために「電話教アマチュア無線技士養成課程講習会」を行ないます。この講習会で行なう試験に合格すると免許が取得できます。

期日

六月八・十一・十二・十四・十五・十七・十八・十九・二十一・二十四・二十五・二十六・二十九日・七月一・二・三・五・六日(計十八日間)

時間

平日：午後六時～午後九時  
日曜日：午前十時～午後四時

場所

登別市労働福祉センター

申し込み先

日本アマチュア無線連盟登別オロフレクラブ事務局(電話五局三〇三二)

登別市教育委員会社会教育課

受付期間

昭和五十年五月九日～五月二十九日

※その他詳細については、オロフレクラブ事務局か市教育委員会社会教育課までお問い合わせください。